

A propósito del Aniversario 113 de la caída en combate del Apóstol de nuestras luchas independentistas.

Autores:

Lic. Denis Santiago Rabell Cruz

denis@hlg.rimed.cu

Lic. Etna Noriega Rodríguez

MSc. Elizabeth Aguilera Díaz

eli@hlg.rimed.cu

Resumen

En un artículo publicado en el periódico Granma por el aniversario 190 del natalicio de Carlos Marx, se hace referencia a que este pensador, en 1860, en el seno de su familia, en un juego de confesiones muy popular, respondió diversas preguntas. En 1960, Carlos Longuet, biznieto de Marx, entregó al Instituto de Marxismo-Leninismo de la URSS el álbum de su abuela Jenny, donde están las notas de lo que confesó en aquel juego. José Martí, por otro lado, tiene sus propias confesiones entresacadas de su obra escrita, las que se presentan en este trabajo con el propósito de que coadyuven a conocerlo aún más.

Palabras claves: José Martí-confesiones, Carlos Marx-confesiones.

Summary

In an article published in the periodic Granma by the anniversary 190 of Carlos' birthday Marx, reference is made to that this thinker, in 1860, in the breast of its family, in a very popular game of confessions, he/she responded diverse questions. In 1960, Carlos Longuet, great-grandchild of Marx, surrendered to the Institute of Marxism-Leninism of the USSR his grandmother's album Jenny, where they are the notes of what admitted in that game. José Martí, on the other hand, has its own thinned confessions of its written work, those that are presented in this work with the purpose that they cooperate to know it even more.

Key words: José Martí-confessions, Carlos Marx-confessions.

En el periódico Granma del lunes 5 de mayo del 2008 fue publicado un artículo con el título "El Prometeo de Tréveris**", por el Aniversario 190 del natalicio de Carlos Marx. En el mismo se puede leer que en un juego de familia, en el año 1860, Marx había vertido algunas confesiones, las que en 1960, Carlos Longuet, biznieto del "moro" -como llamaban a Marx-

entregó al Instituto de Marxismo-Leninismo de la URSS. Estas confesiones se aproximan a la imagen de aquel genial pensador.

A manera de ejemplos, se ofrecen algunas de sus respuestas:

Su rango distintivo: "La voluntad de lograr lo que me propongo".

Su ocupación predilecta: "Rebuscar en los libros".

Su color preferido: "El rojo".

Su máxima preferida: "Nada humano me es ajeno".

Su divisa predilecta: "Ponlo todo en duda".

En 1860, cuando Marx participó en el juego de las confesiones, José Martí Pérez contaba solamente con 7 años de edad y no se conoce si en algún momento de su vida participó en el referido juego.

Hoy, a 113 años de la desaparición física del Apóstol, se indaga en su obra escrita para entresacar de ella algunas confesiones que coadyuven a conocer cómo fue José Martí. Sirvan entonces las siguientes respuestas del genial pensador:

Cosa que más abomina: "La pasión". (1)

El valor más grande: "El de sacrificar los propios impulsos a la conveniencia de los demás". (2)

La única verdad de esta vida: "El amor". (3)

La razón de su vida: "Mi patria". (4)

Su mayor consuelo: "El amor de mis compatriotas". (5)

Oficios que prefiere: "El de la imprenta [...] y el de edificador y cantero". (6)

Libro que más le interesa: "El de la vida, que es también el más difícil de leer". (7)

Flaqueza cierta de su vida: "Anhelar que me tengan afecto". (8)

Lema de su vida: "Con todos, para el bien de todos". (9)

¿Si no fuera cubano?: "Quisiera ser mexicano". (10)

Bien preferido para su patria: "Que la primera ley de nuestra república sea el culto de los cubanos a la dignidad plena del hombre". (11)

La palabra más bella: "Patria". (12)

Dulzura de la vida: "La amistad". (13)

Su fanatismo: "El respeto a la libertad y al pensamiento ajenos". (14)

Su gusto: "El deber". (15)

Su sueño: "Morir a caballo, peleando por el país, al pie de una palma". (16)

Su gozo: "Cuando sirvo, o allano". (17)

Su color predilecto: "El blanco". (18)

Su evangelio: "Un hombre que se cultiva, y se levanta por sí propio, es el más alto de los reyes". (19).

Su religión: "No soy bastante instruido en cada una de las religiones para poder decir con razón que pertenezco a una de ellas. [...] Cristiano, pura y simplemente cristiano. Observancia rígida de la moral, mejoramiento mío, ansia por el mejoramiento de todos, vida por el bien, mi sangre por la sangre de los demás –he aquí la única religión, igual en todos los climas, igual en todas las sociedades, igual e innata en todos los corazones". (20)

Su receta para todo: "Saber más que los demás, vivir humildemente, y tener la compasión y la paciencia que los demás no tienen". (21)

Lo que sabe hacer mejor: "Agradecer". (22)

Como se aprecia, estas respuestas de Martí contribuyen mucho más al conocimiento de su personalidad, que le dan ese sello de Maestro, Héroe, Apóstol...

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

* Carlos Marx nació el 5 de mayo de 1818 en Tréveris, Alemania.

1. Martí, José. Obras Completas, p. 15-18. T. IX.
2. Ibid., p. 38. T. III.
3. Ibid., p. 21. T. V.
4. Ibid., p. 181-183. T. I.
5. Ibid., p. 57. T. XXII.
6. Ibid., p. 252. T. XXII.
7. Ibid., p. 386. T. XXI.
8. Ibid., p. 137. T. XX.
9. Ibid., p. 499-500. T. XX.
10. Ibid., p. 34. T. XXII.
11. Ibid., p. 270. T. IV.
12. Ibid., p. 510. T. XX.
13. Ibid., p. 415. T. XX.
14. Ibid., p. 166. T. III.
15. Ibid., p. 62-66. T. IV.
16. Ibid., p. 273. T. IV.
17. Ibid., p. 117-118. T. IV.
18. Ibid., p. 30. T. XIX.
19. Ibid., p. 384.385. T. XX.
20. Ibid., p. 18-42. T. XXI.

21. Ibid., p. 235-236. T. XX.
22. Ibid., p. 362-363. T. XXVIII.

BIBLIOGRAFÍA

MARTÍ PÉREZ, JOSÉ. Obras Completas. La Habana, Editorial Nacional de Cuba, 1963-1973.

El Prometeo de Tréveris; Aniversario 190 del natalicio de Carlos Marx. En Granma, (La Habana), lunes 5 de mayo del 2008, p. 2.